
CONSEIL NATIONAL
2 avril 2024 en visioconférence

Présents : Monique Calinon (BU-BS), Sophie Taesch (Alsace), Christophe Daniel (Franche-Comté), Anaïs Arlot (Centre), 
Katia Fondecave (Bourgogne), Cécile Michel (Paca), Xavier Galaup (Advocacy), Dominique Lahary (comité d’éthique, 
Bibenréseau), Isabelle Martin (Lorraine), Claire Gaudois (Bibenréseau), Emmanuelle Kalfa (Hauts-de-France), Marie-
Hélène  (Bretagne),  Annie-Rose  Pichonnier  (Normandie),  Julia  Morineau  (Numérique,  Auvergne),  Julie  Curien 
(Bibliothèques vertes), Stella Delord (Languedoc-Roussillon), Eléonore (CI), Lynn Alexandre (IDF), Christine Paschal-
Angélique (Antilles-Guyane), Selma Soltani (Légothèque)  + BN : Hélène, Anne-Marie, Julien, Jean-Rémi, Loriane
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1. CONGRÈS 2024

Les inscriptions ont été lancées cette semaine. 

Comme chaque année, le bénévolat est prioritairement réservé aux adhérent.e.s du groupe accueillant le 
congrès,  élargissement  à  l’ensemble  des  adhérent.e.s  ensuite  si  besoin.  Les  groupes  régionaux  sont 
invités à communiquer sur les possibilités de bourse. 

Le copil s’est réuni à plusieurs reprises, travail assez dense, construction sur le modèle de Dunkerque avec 
définition des axes et thématiques 

La construction du programme semble parfois opaque pour certaines commissions, la communication 
copil / commission est à revoir pour 2025 en les associant bien en amont et en fixant un calendrier précis  
de réponse. 

La totalité des invités est quasi confirmée, bonne dynamique avec les intervenants, représentatifs de la 
région Sud mais aussi de toute la France. 

Groupe animation : parcours de visites bouclé, animations quasiment finalisées, soirée du vendredi avec 
DJ, traiteur et animations à peaufiner => bouclage dans les jours à venir par les 3 sous-groupes mobilisés.

2. LE CONGRÈS 2025 / CHOIX DU LIEU

2 pistes étudiées :

PARIS MONTREUIL EXPO

Localisation : 128 rue de Paris, Montreuil / 2 min à pieds du Métro Robespierre (ligne 9)

1 seul niveau pour le salon professionnel et les salles de conférences (pas de salles construites) : hall 2 au  
1er étage (5200 m2). 
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Les espaces seront donc à construire ce qui implique la location de mobilier et d'équipement audio/vidéo. 

Pas de traiteur imposé mais 10% de redevance. 

Possibilité de louer une salle au dernier étage avec une terrasse extérieure, un office traiteur et vestiaire 
pour la soirée. 

LE COUVENT DES JACOBINS - RENNES

Localisation : 20 place Sainte-Anne, Rennes / Sortie du métro Sainte Anne (ligne A) ou 25 à pieds de la gare  
TGV

À ce jour, le couvent ne sait toujours pas s' il accueillera l'exposition Pinault l'été prochain. Dans tous les  
cas, nous ne pourrons pas partager le couvent avec l'exposition. 

Salon professionnel : obligatoirement sur 2 niveaux dans les halle 0 / Atrium / Galerie Sud (RDC) & Halle 1 
(1er étage). 

Les salles construites disponibles pour les conférences : 

Au RDC :

• La Nef 400 pax (plénière) ; 

• Le Réfectoire 150 pax ;

• Création dans la partie salon pro d'un espace prise de parole 50 pax maximum (espace prise de 
parole)

Au 1er étage :

• Salle 11 90 pax (Agorabib) ;

• Salle 14 130 pax ;

• Salle 13 (atelier)

Au 2e étage :

• Le Belvédère 200 pax

=> Les salles sont équipées en mobilier et en matériel audio/vidéo. Retransmission en direct dans d'autres 
salle possibles (pour les 3 plénière par exemple).

Le jardin sera disponible, possibilité d'y faire un espace repas / repos. 

Concernant le traiteur, nous avons le choix entre 7 prosateurs imposés par le Couvent. 

Spat travaille sur les plans des deux lieux et faire une simulation d'implantation pour confirmer qu'il y a 
suffisamment de m2. Nous sommes également en attente de devis plus précis. 

=> Proposition : mettre une option pour la Bretagne (Couvent des Jacobins de Rennes) en 2026, et retour 
à Paris (Montreuil Expo) en 2025 avec option tenable en termes de dates et de finances

• Bémol pour Montreuil : besoin de cloisonner le grand hall, possibilité de louer plusieurs salles 
suivant nos besoins, dont salle pour notre soirée ;

• La  contrainte  de  faire  fabriquer  tous  les  espaces  au  sien  de  Montreuil  peut  aussi  être 
l’opportunité de redéfinir le format du congrès (nombre de propositions simultanées sur le salon 
notamment).

=> Avis du CN : OK pour Paris 2025 puis Rennes 2026

Estimations financières bientôt partagées au CN
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3. LE CONGRÈS 2025 / THÉMATIQUE

Thématique proposée et retenue en janvier lors du séminaire : Bibliothèques et esprit critique

Remarques, thématiques ou approches à ne pas oublier :

• Question du “tiers de confiance” face à l’esprit critique, cf. détracteurs et complotistes

• Bibliothèque et lieu de surcharge cognitive ?

• https://www.youtube.com/watch?v=A9kl_3vnXjl

• IA et transformation de la société 

• Acte de création et l’IA

• Politique documentaire et informations validées

• Formation des personnels

=> Prenons de l’avance sur le copil et le programme : parlons-en dans les GR et les commissions !  
À vos propositions !

4. SENTOBIB : QUELLE POSITION POUR L’ABF ? 

Expérimentation lancée dans 7 pays après test dans 150 collectivités de Flandres. 

Objectif : faire payer par des “bibliothèques” (à entendre au sens de collectivité) une enquête auprès de 
leurs publics sur le même canevas pour en faire une synthèse générale publique 

Discussion approfondie avec la société belge à but non lucrative missionnée (Dominique et

Xavier) + découverte du brouillon de l’enquête 

Echanges avec Eblida, Christophe Evans, Raphaëlle Bats et Cécile Touitou 

=>  conclusions  :  intérêt  de  cette  étude  dans  toute  l’Europe  mais  des  biais  qu’il  ne  faut  pas  oublier 
(comment étudier les réponses des non-usagers,  non-inscrits ? quid de la masse minimum interrogée 
et/ou l’échantillonnage représentatif au-delà du déclaratif par les gens “volontaires” ?)

Pas lieu d’empêcher cette enquête, mais puisqu’elle existe, qu’en fait-on,  quelle implication de l’ABF ? 

Validation des étapes proposées : 

• Nouvel échange avec  Sentobib afin d’envisager des modifications ou suppressions de certaines 
questions. 

• ABF relai des informations + rédaction d’un efiche pratique reprenant les conseils et éclairages 
du point de vue de l’association. 

5. RDV AVEC PRÉSIDENTE IFLA LE 24 AVRIL (ANNE MARIE), DES ÉLÉMENTS À FAIRE 
REMONTER ? 

Quelles sont nos attentes envers l’IFLA ? Faire remonter les questions ou remarques à Anne-Marie qui 
représentera l’ABF lors de la rencontre. 

Premières questions évoquées ce 2 avril : 

• Quid des formations concernant l’advocacy ?

• Qu’est ce qui se négocie pour accueillir un congrès IFLA ?
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6. TEMPS CONVIVIAL D'OCTOBRE

Le 3 octobre à 19h partout en France, à organiser par chaque groupe régional. 

En lien avec les réflexions menées sur les futures élections et le renouvellement des CA  : volonté de faire 
parler de l’ABF partout en France, matérialiser sa couverture de l’ensemble du territoire. Idée imaginée 
d’après  l’expériences  des  cafés-bibs  ou  apéro-ABF  qui  existent  déjà :   faire  connaissance  avec  les 
collègues et membres des CA actuels. 

Communication nationale en cours de préparation par Aurélie 

Petit budget national octroyable pour les groupes sans moyens suffisants pour ce type d’opération. 

7. DIVERS 

• En cours : rédaction d’une “lettre de mission” pour fixer les engagements réciproques pour les 
participants au copil d’un congrès. Le document pourra servir à valoriser cette participation au 
sein des activités professionnelles + document de cadrage sur le rôle du comité de pilotage et sa 
composition. 

• Bilan comptable : travail en cours pour la clôture des comptes et le bilan financier. Arrêt des 
comptes  le  3  mai  puis  certification  rendue  le  20  mai  par  la  commissaire  aux  comptes. 
L’ensemble des démarches nécessaires suite à la  dissolution de l’Abis votée en CN est presque 
abouti. 

• Subvention SLL : le contexte (baisse globale des budgets) ne permet pas de demander davantage 
que l’année dernière malgré nos nombreux projets et les nombreuses actions prévues. 

• Revue : la publication envisagée n’est pas remise en question à ce jour : maintien d’un numéro 0 
publié en fin d’année (une fois les impacts financiers du congrès mieux évalués) 

• Comité éditorial renforcé suite aux échanges lors du séminaire. Le dossier principal du numéro 0 
est donc plutôt bien avancé. 

• Pistes en cours pour trouver des financements supplémentaires pour l’ABF 

• Erasmus + (Claire, Eléonore et Emmanuelle)

• Projet développement durable (Commission advocacy et bibs vertes)

• Assises en quartier populaire : pas de possibilité d’absorber financièrement les dépenses liées à 
un enregistrement ou une diffusion directe en visio. La journée est gratuite mais tout ne peut pas 
être proposé gratuitement ;-). 

• Adhésions : fin mars : 1400 adhésions

8. FORMATION D’AUXILIAIRE ET RNCP

Le dossier nécessite plusieurs éléments, dont une analyse de l'efficacité et de la nature de l'insertion 
professionnelle, et notamment des statistiques précises de l'insertion dans le métier visé d'au moins deux 
promotions. 

Sur ce premier point, nous devons rassembler les réponses de l'ensemble des stagiaires de tous les sites 
sur les années cibles. France Compétences étudie la représentativité des données transmises, c'est-à-
dire  un  taux  de  réponse  suffisant.  Cet  élément  est  vraiment  central  pour  le  dossier  de  demande  et 
nécessite donc d'être le plus exhaustif possible. 

Les enquêtes qui étaient en cours avant l’arrivée de Delphine ont été reprises (promotions 2019-2020 et 
2020-2021).
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Après une première relance par mail en juillet puis une seconde en septembre, les relances téléphoniques 
pour chaque site sont en cours. A ce stade, nous avons des taux de réponse de 83% pour 2019-2020, 84% 
pour  2020-2021,  ce  qui  commence  à  être  significatif.  Delphine  poursuit  le  travail  de  relance  afin  de 
consolider notre dossier.

Un  questionnaire  d'insertion  après  6  mois  a  été  envoyé  aux  responsables  de  sites  le  8  mars  pour 
transmettre aux stagiaires de la dernière promotion 2022-2023. 

Nous avons 57% de retours, les premières relances par mail ont été envoyées. 

Enfin, un questionnaire d'insertion a également été envoyé cette semaine à la promotion 2021-2022, des 
relances mails et téléphoniques sont prévues après diffusion et distribution par les responsables de sites. 

On peut se féliciter que la session 2023-2024 ait pu ouvrir avec 8 sites dans une année qui était annoncée 
« blanche », sans financements CPF, avec un nombre moyen de stagiaires de 17 stagiaires par site. 

=> Diffuser et relayer l’appel à volontaires pour la commission formation :  ses activités ne sont pas 
uniquement  concentrées  sur  la  formation  d’auxiliaire  de  bibliothèques.  Les  membres  actuels  sont 
majoritairement  des  responsables  de  site,  déjà  fortement  sollicités  par  ailleurs.  Changement  de 
responsable de commission est également à préparer et anticiper. 
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